

SANTI DOMÍNGUEZ FERNÁNDEZ. Coordinador Nacional de Centros Juveniles Don Bosco, Madrid

DON BOSCO DE ESPANA

a Confederación de Centros Juveniles Don Bosco de España es la entidad que integra a 9 Federaciones de Centros Juveniles Salesianos que existen actualmente en España, y que trabajan en el campo de la Prevención, Formación y promoción del Voluntariado, y animación sociocultural con niños, niñas y jóvenes, todo ello desde el trabajo voluntario y sin ánimo de lucro, gestionado y dinamizado por jóvenes voluntarios y voluntarias, que constituyen a día de hoy el 94,6 % del personal de nuestra entidad.

Los primeros pasos de la entidad se dan en el seno del VIII Encuentro Estatal de Centros Juveniles celebrado en la ciudad de Pamplona el 12 de mayo de 1991, donde las Federaciones entonces existentes (Andalucía, Catalunya, Madrid y Comunitat Valenciana) decidieron constituirse en una estructura de ámbito estatal: la Confederación de Centros Juveniles Don Bosco de España.

Los Centros Juveniles no son simplemente un lugar donde los y las jóvenes pueden acudir a ocupar su tiempo libre. Atrás quedaron aquellas concepciones que hacían del Centro Juvenil un espacio sólo para el entretenimiento donde consumir actividades. Progresivamente se fue pasando de una ocupación del tiempo libre a un verdadero compromiso social. La opción por la juventud pobre, abandonada y en peligro ha estado siempre presente en el corazón y en la vida de la Familia Salesiana, desde su fundador, Don Bosco, hasta hoy. Dicha opción ha impulsado en todas partes una gran variedad de ofertas, de estructuras y de servicios en favor de los jóvenes, los centros juveniles también son una apuesta firme por los últimos.

Así lo entendieron el resto de Federaciones que se iban fundando en los primeros años noventa y que no tardaron mucho tiempo en incorporarse a la Confederación: región de Murcia, Aragón, Galicia, Castilla y León, Euskadi...

La Confederación nace con la vocación de ayudar a los Centros Juveniles locales, a través de sus Federaciones, ofreciéndoles cauces legales y de participación, recursos formativos, recursos técnicos y económicos, apoyo y asesoramiento, cualquier iniciativa en fin, que contribuya a su desarrollo y crecimiento como estructuras de educación, prevención y participación juvenil.

MISIÓN Y VISIÓN

La misión de la Confederación es trabajar junto a las Federaciones y Centros Juveniles en defensa y promoción de la infancia y la juventud, especialmente la que está en riesgo de exclusión, a través del protagonismo juvenil y el estilo educativo de Don Bosco.

La Confederación Don Bosco es una organización salesiana comprometida con los jóvenes, y un referente cualificado en el ámbito de la juventud y el Tiempo Libre Educativo, que gestiona sus proyectos con criterios de mejora continua e innovación junto a las federaciones y Centros Juveniles.

PROYECTOS

La Confederación Don Bosco organiza sus principales acciones y actividades según diferentes Centros de Interés y Áreas de trabajo:

- → Centro de Interés GESTIÓN ASOCIATIVA, prioridades: consolidar la estructura de la entidad, potenciar y favorecer la participación, y establecer una cultura de mejora continua en la entidad a través de procesos de calidad e innovación. Áreas: Participación, Asesoramiento, Calidad, I+D+I.
- Centro de Interés FINANCIACIÓN Y BÚS-QUEDA DE RECURSOS, prioridades: desarrollar el Plan de Financiación, apoyar las necesidades de Federaciones y Centros Juveniles, garantizar la transparencia financiera y económica, diseñar o buscar alternativas de financiación y de gestión. Áreas: Captación de fondos, Asesoramiento, Captación y fidelización de socios.
- Centro de Interés FORMACIÓN Y PROMO-CIÓN DEL VOLUNTARIADO, prioridades: diseñar los planes bianuales de formación, garantizar una adecuada formación que responda a las necesidades de las personas (voluntarias, técnicas y dirigentes), potenciar la formación permanente y el reciclaje de los voluntarios. Áreas: Plan gestión voluntariado, Escuelas de Formación, Promoción y sensibilización, Congresos y Seminarios, Formación online.
- Centro de Interés COMUNICACIÓN E INCI-DENCIA (ADVOCACY), prioridades: reforzar las acciones del Plan de Comunicación, generar los instrumentos y medios necesarios de comunicación institucional, reforzar nuestra presencia en instituciones, plataformas y redes del Tercer Sector, participando de manera activa, propositiva y reivindicativa. Áreas: Comunicación, Incidencia.

Centro de Interés INTERNACIONAL, prioridades: potenciar la dimensión europea de nuestros proyectos, colaborar en la gestión de la red europea Don Bosco Youth Net. Áreas: Servicio Voluntariado Europeo, Proyectos Europeos, Training courses.

Nuestros proyectos quieren dar respuestas sociales y educativas a colectivos que se encuentran en situación de riesgo y exclusión social, especialmente los jóvenes, en infinidad de contextos y a través de distintos programas y servicios a través de nuestros centros juveniles y Federaciones.

Hacer realidad el derecho de las personas más necesitadas a una vida más digna, centrándonos en los niños, niñas, adolescentes, jóvenes, familias e inmigrantes en situación de riesgo o exclusión social sigue siendo una apuesta actualizada de nuestra Entidad.

La propuesta educativa salesiana nace en el siglo XIX, ante el panorama de tantos jóvenes abandonados y excluidos. Desde entonces los salesianos con sus distintas iniciativas siguen buscando respuestas, poniendo de manifiesto su perenne novedad; ayudando, por medio de la educación a los jóvenes en riesgo de exclusión social.

POLÍTICAS DE JUVENTUD (Incidencia)

La Confederación de Centros Juveniles Don Bosco está presente en diferentes redes u órganos que trabajan por la promoción y la defensa de la juventud como son el Consejo de la Juventud de España, la Plataforma de Infancia o la Plataforma del Voluntariado de España (PVE) o el Consejo Estatal de ONG de Acción Social, representando a las organizaciones juveniles. Desde hace años, nuestra apuesta es de una presencia cualificada.



proyectos sociales

- 1. CONSEJO DE LA JUVENTUD DE ESPAÑA (www.cje.org). El Consejo de la Juventud de España (CJE) es una plataforma de entidades juveniles, creada por ley en 1983 y formada por los Consejos de Juventud de las Comunidades Autónomas y organizaciones juveniles de ámbito estatal. Propiciar la participación de la juventud en el desarrollo político, social, económico y cultural de nuestro Estado en un entorno global es nuestro fin esencial, tal como recoge el artículo 48 de la Constitución Española. En la actualidad 76 entidades juveniles formamos parte de este proyecto común. La Confederación forma parte del CJE desde 1993, y ha participado en sus Comisiones Permanentes (junta directiva) desde 2010.
- 2. PLATAFORMA DE INFANCIA (www.plataformadeinfancia.org). La Plataforma fue constituida legalmente en el año 1997 con el fin de aunar los esfuerzos de organizaciones de ámbito estatal que trabajan para la infancia y crear un espacio de coordinación que defienda, promueva y proteja los derechos de los niños, niñas y adolescentes en España. La Plataforma de Organizaciones de Infancia tiene como marco de referencia la Convención sobre los Derechos del Niño. En la actualidad agrupa a 53 organizaciones de infancia. La Confederación forma parte de la POI desde 2000, y participa en su Junta Directiva desde 2013.
- 3. PLATAFORMA DE VOLUNTARIADO DE ES-PAÑA (www.plataformavoluntariado.org). La Plataforma de Voluntariado de España (PVE) es una organización no gubernamental que coordina la promoción y difusión del voluntariado y la acción solidaria a nivel estatal. La PVE se constituye en 1986 y, en la actualidad está integrada por 77 organizaciones de ámbito regional y local, así como por plataformas autonómicas y provinciales que re-

- presentan a más de un millón de personas voluntarias de todo el Estado. La Confederación forma parte de la PVE desde 2010.
- 4. DON BOSCO YOUTH-NET (www.donbosco-youth.net). La Don Bosco Youth-Net (DBYN) es una red internacional de organizaciones juveniles y entidades salesianas que trabajan según el estilo de Don Bosco. La red reúne a cerca de 1.000 personas contratadas y más de 8.000 personas voluntarias, que atienden a más de 110.000 niños, niñas y jóvenes en 13 países de la Unión Europea. La Confederación es socia fundadora de la DBYN desde 2000.
- 5. CONSEJO ESTATAL DE ONG DE ACCIÓN SO-CIAL. Desde hace unos años formamos parte de dicho Consejo en representación de las entidades juveniles. El Consejo Estatal de Organizaciones no Gubernamentales de Acción Social fue creado por el Real Decreto 1910/1999 de 17 de diciembre y, actualmente, está regulado mediante Real Decreto 235/2005, de 4 de marzo, como órgano colegiado de naturaleza interinstitucional y de carácter consultivo, adscrito a la Administración General del Estado a través del Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad. Tiene como finalidad primordial propiciar la participación y la colaboración del movimiento asociativo en el desarrollo de las políticas de acción social.

En la actualidad la organización está desarrollando un trabajo importante de incidencia política a través de la Red Reconoce (www.reconoce.org). El trabajo de incidencia de esta red, que se constituyó en 2014 con el apoyo de ASDE Scouts de España y Didania, se centra en conseguir que se acrediten de manera oficial las competencias adquiridas a través de la labor voluntaria. Esta reivindicación no solo permitirá poner en valor la labor voluntaria, sino también incrementar la empleabilidad de los y las jóvenes.

